
1 
 

建设生态文明，打造企业“绿色发展力” 

在第四届生态文明贵阳国际论坛闭幕式上的致辞 

中国上市公司协会会长 王建宙 

 

尊敬的、、、，女士们、先生们： 

 

    大家下午好！ 

 

    非常荣幸代表中国上市公司协会（China Association 

for Public Companies, CAPCO）出席今天的生态文明贵阳

国际论坛 2015 年年会闭幕式。通过参加这几天一系列的活

动，我们欣喜地看到，生态文明贵阳国际论坛经过多年的精

心打造，汇集了生态文明的共识，确实已成长为传播生态文

明理念、推动生态文明实践的“中国窗口”。 

 

    这次年会的主题是:“走向生态文明新时代--新议程、

新常态、新行动”，我认为，对企业来说，如果要为生态文

明做出贡献，最重要的莫过于“新行动”了。企业不仅要树

立生态文明的观念，而且要用实际行动来推动生态文明。令

人特别高兴的是，越来越多的企业已经有了这样的新行动。

就在这次生态文明贵阳国际论坛 2015 年年会期间，就有一

些企业在会场大厅里展示了他们的行动成果。例如，有一家
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钢铁厂回收炼钢后的余热 ，为他们所在的城市的 14 万个家

庭提供了冬季集中供热，可以减少 70 台大型燃煤锅炉。有

一家生物公司专门处理原来被废弃的玉米芯和玉米秸秆，制

造出各种有用的产品，变废为宝。还有一家啤酒厂将生产废

水进行处理后，形成中水，用于城市绿化浇灌。这些看起来

并不是太了不起的事情，但是这些确确实实都是企业促进生

态文明的新行动，如果千千万万个企业都这样做了，就会形

成一种力量，这种力量在应对人类面临的生态退化、环境污

染、气候变化等挑战中将发挥巨大的作用。 

 

    中国上市公司协会有 1700 多家会员，这些公司在中国

的企业中具有代表性。这里，我简要介绍这些上市公司履行

企业社会责任，促进生态文明方面的几件事。 

 

    第一，百家上市公司董事会秘书共同签署《建设生态文

明、履行社会责任倡议书》，倡导上市公司董事会承担起相

应的职责，推动和促进上市公司做好包括生态文明建设在内

的社会责任工作。这些企业共同承诺，坚持节约优先、保护

优先、自然恢复为主的方针，着力推进绿色发展、循环发展、

低碳发展，形成节约资源和保护环境的生产方式，从源头上

扭转生态环境退化趋势，为人民创造良好的生活环境，为全

球气候、环境和生态安全做出贡献。在这百家上市公司的倡
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议下，众多的上市公司都积极响应，促进生态文明成为企业

的社会责任。 

 

    第二，上市公司认真履行社会责任，并向公众披露社会

责任报告。2012 年度我国 A 股上市公司发布社会责任报告

586 份，这一数量比 2011年增长了 11.5%；2013年发布社会

责任报告的达到 658 份，又较 2012 年增长了 11.15%。2014

年，有更多的上市公司发布了社会责任报告。在企业的社会

责任报告中，公布了企业节能减排、治理环境污染、保护自

然资源等方面的实际情况。企业以各种方式积极向社会报告

企业履行社会责任、促进生态文明的情况，公示自身的价值

理念、行动方式和社会影响，标志着企业可持续发展的管理

理念正在深化。 

 

    第三，上市公司联手开展环境治理的公益活动。例如，

在内蒙古阿拉善盟共同植树造林、防风治沙。位于内蒙古最

西边的阿拉善盟总面积约 27 万平方公里，曾经是丝绸之路

上连接东西方的必经之路。但是，在几千年的发展过程中，

忽视了对这片热土的保护，使这个地区成为沙尘的主要来源

地之一。十多年前，上市公司联手成立了阿拉善生态基金会，

在阿拉善地区植树造林，目前已种植一万多亩植被。阿拉善

植树治沙的实际行动不仅给当地群众的生活带来了实实在
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在的改变，而且使千里以外的居民也受益。阿拉善生态的改

善使三大沙漠继续向南、向东发展的势头得以控制，减弱了

沙尘暴的来源，为绿色发展书写了美丽的一页。  

 

    女士们、先生们，绿色转型已经成为企业顺应潮流的自

觉行动，如果不能主动应对，则将错失发展先机。越来越多

的企业意识到，生态文明建设、节能减排不再是企业发展所

增加的成本，而是企业发展的新机遇、新方向。企业要利用

自己的特长，通过创新，推广新技术、新能源、新材料的应

用，推广各种节能减排的生产方式。把绿色产品、绿色产业、

低碳发展作为技术变革的方向和企业发展的驱动力量，并结

合大数据、云计算和移动互联网等现代信息技术，为社会提

供各种有利于保护环境、节约资源的新的应用，为建设“生

态文明，美丽家园”做出贡献。 

 

    在引导企业实现面向“绿色发展”的转变的过程中，生

态文明贵阳国际论坛作为国际性的高端对话平台，发挥了很

好的作用，参会的企业都给予论坛很高的评价。祝贺论坛取

得的丰硕成果，相信这次论坛能够带动更多的企业用更多的

“新行动”打造绿色发展力和竞争力，为建设生态文明做出

企业应有的贡献。期待生态文明贵阳国际论坛越办越好。谢

谢大家！ 


